

Messe du dimanche 14 février 2021

6^e dimanche du temps ordinaire années B

→ [Entre crochets] le verset ajouté au milieu et à la fin pour lire tout le chapitre 13 du Livre des Lévites

Première lecture (Lv 13, 1-2.45-46)

Le lépreux habitera à l'écart, son habitation sera hors du camp »

¹Le Seigneur parla à Moïse et à son frère Aaron, et leur dit :

²« Quand un homme aura sur la peau une tumeur, une inflammation ou une pustule, qui soit une tache de lèpre, on l'amènera au prêtre Aaron ou à l'un des prêtres ses fils.

[³Le prêtre examinera la tache sur la peau de l'homme.

Si à l'endroit malade le poil est devenu blanc, et que la tache va en profondeur dans la peau, c'est bien un cas de lèpre. L'ayant examiné, le prêtre déclarera l'homme impur.

⁴Mais si sur la peau il y a une pustule blanche, qui ne semble pas aller en profondeur dans la peau, et que le poil n'est pas devenu blanc, le prêtre isolera la tache pendant sept jours.

⁵Le septième jour, le prêtre fera un nouvel examen :

s'il constate que la tache conserve la même couleur et ne s'est pas étendue sur la peau, le prêtre l'isolera une deuxième fois pendant sept jours.

⁶De nouveau, le septième jour, le prêtre l'examinera.

S'il constate que la tache a rétréci et ne s'est pas étendue sur la peau, le prêtre déclarera pur cet homme : il s'agit d'une dartre. L'homme lavera ses vêtements et il sera pur.

⁷Mais si, après que le malade a été examiné par le prêtre et déclaré pur, la dartre s'étend sur la peau, il ira de nouveau se faire examiner.

⁸Le prêtre l'examinera et s'il constate que la dartre s'est étendue sur la peau, le prêtre le déclarera impur : il s'agit de lèpre.

→ Incroyable, ce que les prêtres de l'époque étaient aussi médecins !

⁹Lorsque apparaîtra sur un homme une tache du genre lèpre, on le conduira au prêtre.

¹⁰Le prêtre l'examinera et, s'il constate sur la peau une tumeur blanchâtre avec blanchissement du poil et production d'un ulcère à l'endroit de la tumeur, ¹¹c'est une lèpre chronique de sa peau.

Le prêtre le déclarera impur. Il ne l'isolera pas, car manifestement il est impur.

¹²Mais si la lèpre se met vraiment à bourgeonner sur la peau, et couvre toute la peau malade, de la tête aux pieds, où que regarde le prêtre,

¹³celui-ci l'examinera : s'il constate que la lèpre a couvert tout le corps, il déclarera pure cette tache.

C'est parce que l'homme est devenu entièrement blanc, qu'il est pur.

¹⁴Si un jour un ulcère apparaît sur sa chair, il sera impur.

¹⁵Le prêtre, ayant examiné l'ulcère, déclarera l'homme impur, car l'ulcère est impur : c'est de la lèpre.

¹⁶Mais si l'ulcère redevient blanc, l'homme ira trouver le prêtre.

¹⁷Le prêtre l'examinera et, s'il constate que la tache est redevenue blanche, il la déclarera pure : l'homme est pur.

¹⁸Lorsqu'une ulcération, apparue sur la peau de quelqu'un, est guérie,

¹⁹et qu'à la place de l'ulcération apparaît une tumeur blanchâtre ou une pustule d'un blanc rougeâtre, l'homme se fera examiner par le prêtre.

²⁰Le prêtre l'examinera et, s'il constate un affaissement de la peau et un blanchissement du poil, il le déclarera impur : c'est une tache de lèpre bourgeonnant dans une ulcération.

²¹Si le prêtre, l'ayant examiné, constate qu'il n'y a ni poils blancs ni affaissement de la peau, et que la tache a rétréci, il l'isolera pendant sept jours.

²²Si la tache s'est vraiment étendue sur la peau, le prêtre le déclarera impur : c'est un cas de lèpre.

²³Si la pustule est restée stationnaire sans s'étendre, il s'agit de la cicatrice de l'ulcération : le prêtre le déclarera pur.

²⁴Lorsque quelqu'un subit sur sa peau une brûlure par le feu,

et que sur la brûlure se forme un ulcère, une pustule d'un blanc rougeâtre ou blanchâtre,

²⁵le prêtre l'examinera.

→ La "tache" qui s'étend, n'est-ce pas une caractéristique typique du péché ?

S'il constate que le poil est devenu blanc sur la pustule et que celle-ci paraît aller en profondeur dans la peau, c'est que la lèpre bourgeonne dans la brûlure. Le prêtre déclarera l'homme impur : c'est une tache de lèpre.

²⁶Si le prêtre, après examen, constate qu'il n'y a sur la pustule ni poils blancs ni affaissement de la peau, et que la tache a rétréci, il l'isolera pendant sept jours.

²⁷Le prêtre l'examinera le septième jour

et, si la tache s'est vraiment étendue sur la peau, il le déclarera impur : c'est un cas de lèpre.

²⁸Si la pustule est restée stationnaire sans s'étendre sur la peau, et que la tache a rétréci, ce n'est qu'une tumeur due à la brûlure.

Le prêtre le déclarera pur : **il s'agit de la cicatrice de la brûlure.**

→ Les prêtres d'aujourd'hui doivent, de même, distinguer le péché de la maladie

²⁹Si un homme ou une femme porte une tache à la tête ou au menton,

³⁰le prêtre examinera cette tache

et, s'il constate qu'elle paraît aller en profondeur dans la peau, avec quelques poils fins et jaunâtres, il la déclarera impure. C'est la teigne, c'est-à-dire la lèpre de la tête ou du menton.

³¹Mais si le prêtre, ayant examiné cette tache de teigne,

constate qu'elle ne paraît pas aller en profondeur et qu'il n'y a pas de poil jaunâtre, il isolera cette tache de teigne pendant sept jours.

³²Le septième jour, le prêtre examinera cette tache et, s'il constate que la teigne ne s'est pas étendue, qu'il n'y a pas de poil jaunâtre, et qu'elle ne paraît pas aller en profondeur dans la peau,

³³la personne se rasera, mais sans raser la partie teigneuse, et le prêtre l'isolera une seconde fois pendant sept jours.

³⁴Le septième jour, le prêtre examinera la teigne et,

s'il constate que la teigne ne s'est pas étendue sur la peau et qu'elle ne paraît pas aller en profondeur, il la déclarera pure.

La personne lavera ses vêtements et sera pure.

³⁵Si, après qu'on l'a déclarée pure, la teigne s'étend vraiment sur la peau,

³⁶le prêtre l'examinera ; et s'il constate que la teigne s'est étendue sur la peau, il ne recherchera pas de poils jaunâtres : la personne est impure.

³⁷Et si, à ses yeux, la teigne est stationnaire et qu'il y pousse du poil noir, c'est que la teigne est guérie : la personne est pure, et le prêtre la déclarera pure.

³⁸Si un homme ou une femme a de nombreuses pustules blanches sur la peau,

³⁹le prêtre les examinera et, s'il constate que ces pustules sur la peau sont d'un blanc terne, il s'agit d'un vitiligo qui a bourgeonné sur la peau : la personne est pure.

⁴⁰Si un homme perd ses cheveux, c'est une calvitie : il est pur.

⁴¹Si c'est sur le devant de la tête qu'il perd ses cheveux, c'est une calvitie partielle : il est pur.

⁴²S'il y a une tache d'un blanc rougeâtre à l'endroit atteint de calvitie totale ou partielle, c'est qu'une lèpre y bourgeonne.

⁴³Le prêtre l'examinera et, s'il constate sur la tache, à l'endroit atteint de calvitie totale ou partielle, une tumeur d'un blanc rougeâtre de même aspect que la lèpre de la peau,

⁴⁴l'homme est lépreux : il est impur. Le prêtre le déclarera impur : il a une tache à la tête.]

⁴⁵Le lépreux atteint d'une tache portera des vêtements déchirés et les cheveux en désordre, il se couvrira le haut du visage jusqu'aux lèvres, et il criera : "Impur ! Impur !"

→ Comment être plus totalement désocialisé qu'un lépreux avec cette loi de Moïse ?

→ NB : ce mot "impur" nous choque parce qu'il laisse entendre c'est de sa faute si la personne est malade

⁴⁶Tant qu'il gardera cette tache, il sera vraiment impur.

C'est pourquoi il habitera à l'écart, son habitation sera hors du camp.

[⁴⁷« Lorsqu'il y aura une tache de lèpre sur un vêtement de laine ou de lin,

⁴⁸un tissu ou une pièce d'étoffe en lin ou en laine, du cuir ou n'importe quel objet en cuir,

⁴⁹si la tache du vêtement, du cuir, du tissu, de la pièce d'étoffe ou de l'objet en cuir est verdâtre ou rougeâtre, c'est une tache de lèpre à faire examiner par le prêtre.

⁵⁰Le prêtre examinera la tache et isolera pendant sept jours ce qui est taché.

- ⁵¹Le septième jour, il examinera encore la tache et, si elle s'est étendue sur le vêtement, le tissu, la pièce d'étoffe, le cuir ou l'objet en cuir, c'est une tache de lèpre maligne : ce qui est taché est impur.
- ⁵²Il brûlera le vêtement, le tissu, la pièce d'étoffe en laine ou en lin, l'objet en cuir, sur lequel il y a la tache : c'est une lèpre maligne qui doit être brûlée par le feu.
- ⁵³Mais si le prêtre, l'ayant examinée, constate que la tache ne s'est pas étendue sur le vêtement, le tissu, la pièce d'étoffe ou l'objet en cuir,
- ⁵⁴il ordonnera de laver ce qui est taché, il l'isolera une seconde fois pendant sept jours.
- ⁵⁵Le prêtre examinera la tache lavée et, s'il constate qu'elle n'a pas changé d'aspect et ne s'est pas étendue, ce qui est taché est impur. Tu le brûleras par le feu : il y a corrosion sur l'envers ou sur l'endroit.
- ⁵⁶Mais si le prêtre, l'ayant examinée, constate que la tache lavée a pâli, il l'arrachera du vêtement ou du cuir, du tissu ou de la pièce d'étoffe.
- ⁵⁷Si la tache apparaît de nouveau sur le vêtement, le tissu, la pièce d'étoffe ou l'objet en cuir, c'est que la tache prolifère, et tu brûleras par le feu ce qui est taché.
- ⁵⁸Le vêtement, le tissu, la pièce d'étoffe et l'objet en cuir, que tu auras lavé et dont la tache aura disparu, sera lavé une seconde fois : il sera pur.
- ⁵⁹Telle est la loi concernant la tache de lèpre sur un vêtement de laine ou de lin, un tissu, une pièce d'étoffe ou n'importe quel objet en cuir, qui permet de le déclarer pur ou impur. »]

– Parole du Seigneur.

→ Notre péché peut être aussi très lié à la possession de certains objets qui nous sont très proches et dont nous avons à nous séparer...

Psaume Ps 31 (32), 1-2, 5ab, 5c.11

R/ ^{7acd} Tu es un refuge pour moi ; de chants de délivrance, Tu m'as entouré.

Heureux l'homme dont la faute est enlevée,
et le péché remis !

Heureux l'homme dont le Seigneur ne retient pas l'offense,
dont l'esprit est sans fraude !

Je T'ai fait connaître ma faute,
je n'ai pas caché mes torts.
J'ai dit : « Je rendrai grâce au Seigneur
en confessant mes péchés. »

Toi, Tu as enlevé l'offense de ma faute.
Que le Seigneur soit votre joie !
Exultez, hommes justes !
Hommes droits, chantez votre allégresse !

→ La première lecture et l'évangile nous parle de la lèpre, pourquoi le psaume choisi est-il centré sur le péché ?

→ Par ce que ce que dit la Bible de la lèpre nous parle aussi de notre péché

→ [Entre crochets] le verset ajoutés au début pour bien comprendre le contexte de ce court passage de la première lettre de saint Paul apôtre aux Corinthiens

Deuxième lecture (1 Co 10, 31 – 11, 1)

« *Imitez-moi, comme moi aussi j'imite le Christ* »

Frères,

³¹Tout ce que vous faites : manger, boire, ou toute autre action, faites-le pour la gloire de Dieu.]

³²Ne soyez un obstacle pour personne, ni pour les Juifs, ni pour les païens, ni pour l'Église de Dieu.

³³Ainsi, moi-même, en toute circonstance, je tâche de m'adapter à tout le monde, sans chercher mon intérêt personnel, mais celui de la multitude des hommes, pour qu'ils soient sauvés.

¹Imitez-moi, comme moi aussi j'imite le Christ.

– Parole du Seigneur.

→ Notre action sera vraiment "pour la gloire de Dieu" si nous ne sommes un obstacle pour personne

Acclamation (Lc 7, 16)

Alléluia. Alléluia.

Un grand prophète s'est levé parmi nous, et Dieu a visité Son peuple.

Alléluia.

Évangile (Mc 1, 40-45)

« La lèpre le quitta et il fut purifié »

→ [Entre crochets] les 2 versets ajoutés au début pour bien comprendre le contexte de ce passage

[³⁸Jésus leur dit : « Allons ailleurs, dans les villages voisins, afin que là aussi je proclame l'Évangile ; car c'est pour cela que je suis sorti. »

³⁹Et Il parcourut toute la Galilée, proclamant l'Évangile dans leurs synagogues, et expulsant les démons.]

→ Si Jésus est "sorti" (du Ciel) pour venir habiter parmi nous, c'est pour proclamer l'évangile

⁴⁰Un lépreux vient auprès de Lui ; il Le supplie et, tombant à Ses genoux, Lui dit : « Si Tu le veux, Tu peux me purifier. »

→ Il appuie Sa prédication en guérissant malades & infirmes et en libérant les tourmentés

⁴¹Saisi de compassion, Jésus étendit la main, le toucha et lui dit : « Je le veux, sois purifié. »

⁴²À l'instant même, la lèpre le quitta et il fut purifié.

→ Si belle prière de ce lépreux, remplie d'humilité, de foi et de respect pour Jésus...

⁴³Avec fermeté, Jésus le renvoya aussitôt ⁴⁴en lui disant : « Attention, ne dis rien à personne, mais va te montrer au prêtre et donne pour ta purification ce que Moïse a prescrit dans la Loi : cela sera pour les gens un témoignage. »

→ Mais il n'obéit pas au silence demandé par Jésus... Sans doute parce qu'il se dit : mais d'autres que moi ont besoin d'entendre parler de Jésus pour pouvoir être guéris eux aussi

⁴⁵Une fois parti, cet homme se mit à proclamer et à répandre la nouvelle, de sorte que Jésus ne pouvait plus entrer ouvertement dans une ville, mais restait à l'écart, dans des endroits déserts. De partout cependant on venait à Lui.

→ Mais on espère qu'il a pu aller voir un prêtre, pour qu'au moins un gardien de la loi de Moïse voie cette guérison

– Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie de la messe de 11h à Souvigny

Père Marminat, recteur du sanctuaire et curé de la paroisse

À force de parler de la lèpre, et aussi du péché, on noircit trop le monde ? Mais le Seigneur ne vient pas pour nous divertir ou nous parler de choses légères, mais pour nous sauver de ce qui nous conduit à la mort. Tout comme la maladie, le mal a besoin d'être combattu.

La lèpre est une terrible maladie qui mutile corps et tue toute la vie sociale de la personne. Or le Christ nous invite à nous reconnaître en ce lépreux de l'évangile d'aujourd'hui. [Mais quel lien, me direz-vous, entre la lèpre et le péché ?] Eh bien, l'Église a toujours invité à recevoir les personnes atteintes de la lèpre qu'on voit dans la Bible comme une image du péché qui, lui aussi, ronge, défigure et déshumanise. Le péché finit par nous détourner de l'image de Dieu inscrite en nous depuis qu'Il nous a créés.

Le lépreux de l'évangile d'aujourd'hui ose aller vers Jésus ; c'est surtout sa foi en Celui qui est la Vie qui le pousse. Et il y va absolument sans révolte face à sa situation ni accusation de ceux qui pourraient en être responsable. Le péché nous touche tous. Est-ce que nous savons reconnaître en nous cette « maladie » qu'est notre péché, qui nous ronge l'esprit et le cœur ? Osons-nous, au lieu de revendiquer je ne sais quelle obligation que le Seigneur aurait envers nous, nous tourner simplement vers Lui, Le laisser s'approcher de nous, et Lui dire en vérité tout ce qui fait notre déroute, notre détresse ?

Oui, Seigneur, Tu regardes la Création que Tu aimes, Tu entends la plainte des captifs... Vous savez, sœurs et frères, notre assurance est en Dieu [et nulle part ailleurs], tout simplement parce que notre avenir est en Lui ! Nous oublions trop souvent que le sacrement de réconciliation est aussi une guérison (et pas seulement un pardon !). Et que le Seigneur peut tout entendre de nous quand nous nous adressons à Lui ! Osons-nous Lui confier en vérité tout ce qui habite nos cœurs : Il peut toujours nous relever.

L'humilité de ce lépreux nous montre quelle relation nous devons avoir à Dieu pour qu'avec Lui tout devienne possible : compréhension, guérison, réintégration. Jésus est tellement « saisi de compassion » pour cet homme malade de la lèpre qu'il veut porter avec lui sa souffrance, au point d'étendre vers lui Sa main et de le toucher ! En touchant un homme « impur » à cause de la lèpre, Jésus se rend lui-même impur... mais en partageant sa condition Il rend à l'homme sa dignité.

Mais ce faisant, Jésus donne une mission à tous ceux qui liront cet évangile. Et c'est une mission qui nous met bien dans la perspective de ce Carême qui commence ce mercredi ! Oserons-nous dans ce carême regarder en vérité la « lèpre » qui gagne peu à peu notre cœur ? Bien sûr, le Seigneur nous invite à Le retrouver dans la prière et le jeûne. Mais au-delà de notre piété et de notre pénitence, Il nous invite à passer aussi à l'action, à devenir des témoins [de Sa compassion, de Sa miséricorde et de Son très grand désir de nous sauver tous].

« Qu'as-tu fait de ton frère ? » ne cesse de nous demander le Seigneur depuis les origines [Il adressera demain cette demande à Caïn qui vient de tuer son frère Abel] : qu'as-tu fait aujourd'hui, cette semaine, pour aider tes frères ? Pouvons-nous rester uniquement dans des œuvres de prière – personnelle et communautaire – sans passer à l'action concrète de la charité fraternelle ? Certes, les « lépreux » autour de nous ont besoin de notre prière pour eux, mais aussi de notre engagement à leurs côtés.

Le Carême va nous donner l'occasion de nous tourner vers le Seigneur et vers nos frères, et de Lui demander avec foi et humilité : « Seigneur, si Tu le veux, Tu peux me purifier. » Oui, laissons-nous remplir du Seigneur, afin de pouvoir à notre tour Le communiquer autour de nous, Amen.

Prière universelle

Rédigée et lue par Solange

1. Seigneur, Toi qui sans cesse nous donne la Vie, apprends-nous à aimer comme Toi la Création... Et l'homme, à qui Tu l'as confiée ; Seigneur, éclaire nos dirigeants pour que la Loi de notre pays respecte pleinement Ton œuvre de Vie !
2. La lèpre provoque encore aujourd'hui des ravages dans de nombreux pays du monde. Aide les pays concernés dans leur lutte contre cette maladie ! Et que les plus exclus osent aller vers ceux qui peuvent les accueillir et leur permette de trouver aide, réconfort et assistance !
3. Dans notre monde si meurtri par la pandémie, notre Église nous demande une autre contamination : celle de la joie ! Aide-nous, Seigneur à en vivre et à la communiquer !
4. En ce jour de la Saint Valentin, nous Te confions tous ceux qui n'ont pas trouvé leur « âme sœur » ou qui l'ont perdue, et aussi tous ceux qui vivent dans une très grande solitude.

(Refrain : Lave-moi, Seigneur mon dieu, purifie-moi, prends pitié de moi !)

Chant d'entrée

Paroles et musique : Chantal Guerret-Fourneau © 1978, C. Guerret-Fourneau

R. Tournez les yeux vers le Seigneur,
Et rayonnez de joie,
Chantez Son Nom de tout votre cœur,
Il est votre Sauveur,
C'est Lui votre Seigneur.

2. Dieu regarde ceux qu'Il aime,
Il écoute leur voix,
Il les console de leur peine,
Et Il guide leurs pas.

1. J'ai cherché le Seigneur
Et Il m'a écouté.
Il m'a guéri de mes peurs
Et sans fin je Le louerai.

3. Ceux qui cherchent le Seigneur
Ne seront privés de rien.
S'ils Lui ouvrent leur cœur,
Ils seront comblés de bien.

Chant de communion

Paroles d'après Saint François d'Assise Musique Lily Pond

R/ « Regardez l'humilité de Dieu, Regardez l'humilité de Dieu,
Regardez l'humilité de Dieu, et faites-Lui l'hommage de vos cœurs. »

1. Admirable grandeur, étonnante bonté du Maître de l'univers
Qui s'humilie pour nous au point de se cacher dans une petite hostie de pain.

2. Faites-vous tout petits, vous aussi devant Dieu pour être élevés par Lui,
Ne gardez rien pour vous, offrez-vous tout entiers à Dieu qui se donne à vous.

Chant de sortie

Paroles et musique L. Cordin © 2010, Éditions de l'Emmanuel

R. Pour Tes merveilles,
Je veux chanter Ton Nom,
Proclamer combien Tu es bon !
De Toi et de Toi seul, Seigneur,
Dépend mon sort,
Ô mon Roi, mon Dieu je T'adore.

1. Quand je T'appelle dans la détresse,
Sensible à mon cri Tu t'abaisse,
Ta droite douce et forte me redresse,
Contre Ton sein me tient sans cesse.

2. À Ta tendresse je m'abandonne,
Car sûre est ta miséricorde.
Qui comme Toi, Seigneur, sauve et pardonne ?
Pas de salut que Tu n'accordes !

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Karem Bustica, rédactrice en chef

Compassion féconde

Jésus nous apparaît dans le récit de ce dimanche comme un homme « saisi de compassion ». Les évangiles évoquent souvent ce sentiment de Jésus devant ceux qui souffrent : des personnes malades et des foules désorientées. La compassion de Jésus n'est pas de l'empathie bienveillante, mais une source féconde de guérison. Jésus pose un geste, généralement de la main, et le salut s'étend autour de lui comme un éclat de vie. Il nous est difficile dans nos mentalités occidentales d'envisager le salut de Jésus « comme » et « quand » Il le veut. Nous fuyons tout ce qui peut nous rendre vulnérables. Sans compter que les sciences et les techniques nous ont longtemps donné l'illusion d'arriver à bout des maladies, de la vieillesse et de la mort... Aujourd'hui cet épisode nous invite à regarder notre monde souffrant non seulement avec bienveillance, mais encore avec compassion. Une compassion féconde qui engendre la vie et que Jésus donne à ceux qui la Lui demandent.

En écoutant l'évangile de ce jour, qu'ai-je envie de dire au lépreux ? Qu'ai-je besoin de dire à Jésus ?